
 

 

中西區區議會  

二零一六至二零一七年度  

食物環境生及工務委員會  

第九次會議報告  

(二零一七年五月二十五日 ) 

 

(一 )  中西區廚餘消減活動  

    (中西區環工會文件第 34/2017 號 ) 

 

環境保護署 (環保署 )代表及環保促進會代表簡介「中西區廚餘消減活動」的目

的及活動細節，指活動包括與工商業界合作的廚餘循環再造作合作計劃、廚

餘消減展覽、宣傳活動及參觀九龍灣廚餘試驗處理設施等五個工作範疇，以

教育市民珍惜食物，並汲取有關經驗以應用於小蠔灣廚餘廠。  

 

委員會支持推廣減少廚餘，並指出最終目標應是達到零廚餘。委員會希望署

方制訂長遠及普及化的政策，並增設回收家居廚餘的配套設施，除了工商業

界外，讓市民也能有機會直接參與回收廚餘。  

 

環保署代表表示這次活動是一個試驗計劃，希望鼓勵工商業界帶頭處理廚餘

分類，減少廚餘。她指出香港約三分之一的廚餘來自工商業界，因此由有物

業管理公司的商場作試點的成本效益較高，希望從而建立回收廚餘的習慣及

回收網絡，再逐漸推廣到家居等地方作回收。她亦表示為應對香港的廚餘問

題，政府已採取多管齊下的做法，把重點放在源頭避免和減少廚餘產生，並

制訂四個對應廚餘的策略，包括全民惜食、食物捐贈、廚餘收集和轉廢為能。 

 

 

(二 )  《戶外燈光約章》  

    (中西區環工會文件第 36/2017 號 ) 

 

環境局代表簡介《戶外燈光約章》的內容及推廣工作，並希望邀請區議會協

助接觸更多潛在參與機構及監察參與機構是否有履行《約章》的關燈要求。

有數名委員認為《約章》並非有效減少光污染的方法，局方應盡快研究立法

規管光污染。亦有個別委員歡迎局方推動《約章》，令更多機構參與計劃。環

境局代表回應，指局方會實地監察參與機構是否有履行關燈要求，而《約章》

是減少光滋擾及有關能源浪費的第一步，局方於日後會檢討成效。經討論後，

下列動議獲得通過：  

 

「本會認為目前的《戶外燈光約章》並不具有法律效力，阻嚇力不足，為處

理過度使用戶外燈光而可能引起的能源浪費及光滋擾問題，本會建議環境局

應就光污染展開立法程序，透過立法解決問題。」  

 

 

資料文件  中西區區議會文件第 71/2017 號  



 

(三 )  善用天橋底位置  

    (中西區環工會文件第 35/2017 號 ) 

 

有個別委員希望政府充份利用天橋底空間，例如考慮擴充民吉街垃圾收集

站、設立停車場及非政府組織會址等。他亦希望部門提交有關位置的圖則。

亦有委員建議利用雕塑美化或種植合適的綠色植物綠化有關天橋底位置。  

 

路政署代表指可於會後提交有關圖則，亦會向部門反映美化天橋底位置的訴

求。地政總署代表表示如有關部門申請擴充垃圾站，署方會盡量配合。食物

環境衞生署 (食環署 )  代表回應，指署方歡迎有關改善現有服務的建議，亦認

同現時民吉街垃圾收集站的使用量很大，署方會考慮有關位置是否適合用以

擴充民吉街垃圾收集站，亦已開始改善鄰近交通配套設施。  

 

 

(四 )  要求改善區內街道佈滿鳥糞問題  

    (中西區環工會文件第 27/2017 號 ) 

    要求採取措施控制白鴿在中西區引起的衞生問題  

    (中西區環工會文件第 27/2017 號附件 )  

 

委員會關注區內野鴿問題，並認為情況有所惡化，希望署方除了勸喻市民不

應餵治野鴿外，亦應加強檢控及考慮於野鴿聚集點加設攝錄機，以增加阻嚇

性。  

 

漁農自然護理署 (漁護署 )代表回應，指署方主要負責監察禽流感，而野鴿聚集

主要是為了覓食。署方會加強公眾教育，讓公眾明白餵飼野鳥所帶來的負面

影響，並希望從問題根源著手，減少食物來源以達致野鴿數量控制、改善滋

擾問題。食環署代表回應，指署方於去曾多次進行針對餵飼野鴿的檢控行動，

但成功檢控的指數不多，署方會繼續於教育、勸喻、清洗及執法方面著手改

善問題，亦會考慮其他建議的可行性。康樂及文化事務署 (康文署 )代表指會審

視署方場地，並對餵飼野鳥的人士作出勸喻及檢控。  

 

 

(五 )  關注區內公廁衞生環境惡劣問題  

    (中西區環工會文件第 28/2017 號 ) 

 

委員會關注區內公廁環境衞生問題，尤其是公厠的臭味問題。有個別委員關

注公廁設施損壞問題，詢問署方是否有定期檢查及保養設施，亦有委員建議

署方在建設新公厠及更新舊公廁時，需改善通風系統的設計。  

 

食環署代表回應，指區內公廁的環境衞生因使用率及承辦商人員的表現而有

不同情況。署方潔淨承辦商現時為使用率較高的公廁提供廁所事務員值勤服

務，而其他使用率較低的公廁，承辦商調派流動清潔隊進行潔淨服務。署方

會研究通風問題及加強流動清潔隊的工作，以改善區內公廁的衞生環境問題。 

 

 



 

(六 )  關注中西區狗糞問題  

(中西區環工會文件第 29/2017 號 ) 

 

委員會指出區內狗糞問題雖然於「地區主導行動計劃」投放資源很有所改善，

但問題仍然嚴重，建議部門加強執法、繼續加設腳踏式狗糞收集箱及與區內

寵物店及獸醫診所等合作，以加強宣傳工作。  

 

食環署代表回應，指署方會盡量抽調更多人力資源以進行檢控工作，並考慮

區內寵物店及獸醫診所合作以加強宣傳。他表示署方在與承辦商簽署新合約

時，會積極於新合約逐步增加有關資源。中西區民政事務專員表示部門早前

舉行了寵物嘉年華，並製作了有關繪本經學校派發，以輕鬆的方式教育市民

保持環境清潔。同時，部門亦計劃與食環署進行較具阻嚇性的宣傳工作。  

 

 

(七 )  強烈要求加強清理回收箱內垃圾及旁邊垃圾  

(中西區環工會文件第 30/2017 號 ) 

 

有數名委員要求部門加強清理回收箱內垃圾及旁邊垃圾，並考慮以個別垃圾

站作為試點，延長垃圾站的開放時間，讓市民於夜間也能妥善棄置垃圾。亦

有個別委員希望部門成立夜間巡邏隊，改善胡亂棄置垃圾的情況。  

 

食環署代表表示會積極考慮延長第三街垃圾站的開放時間，亦會安排專責隊

伍於夜間進行巡邏及檢控。  

 

 

(八 )  關注區內道路凹凸不平  多次維修仍破爛問題  

(中西區環工會文件第 31/2017 號 ) 

 

多名委員關注區內道路凹凸不平問題，並指出有道路多次維修後仍然破爛，

希望署方確保瀝青和地磚等物料的質量及妥善監工。亦有委員建議部門為區

內道路進行全面性重鋪。  

 

路政署代表回應，指署方有既定機制定期巡查公共道路，如發現有損毀，署

方會安排所需的維修工作。因全面性道路重鋪需配合交通情況及不同持分

者，如地下設施的負責人等，因此安排需時。經討論後，委員會同意秘書處

於會後去信各委員以收集區內道路凹凸不平黑點，並提交予路政署作出跟進。 

 

 

(九 )  關注垃圾徵費實施詳情  

(中西區環工會文件第 32/2017 號 ) 

 

有數名委員指出都市固體廢物收費計劃的宣傳不足，不少市民並不了解政策

安排及詳情，亦就有關收費有很多疑慮，希望署方加強有關宣傳及解釋收費

的執行細節，並希望環保署在收費計劃推行時透過社會服務團體協助「三無」

大廈解決垃圾收集問題。  



 

環保署代表回應，指都市固體廢物收費現時仍在諮詢階段，有關細節安排仍

在不斷調整，署方會跟有關部門繼續商討，並適時公布有關詳情。同時，署

方會跟有關部門合作，打擊非法棄置廢物，並推動廢物源頭分類、加強回收

支援及增設有關配套。  

 

 

(十 )  要求堅尼地城泳池舊址更改為休憩用地  

(中西區環工會文件第 33/2017 號 ) 

 

委員會認為丟空土地的情況並不理想，希望堅尼地城泳池舊址中比較平整的

土地能建設休憩處，並盡快開放給市民便用。  

 

康文署代表回應，指署方現時負責管理圍封範圍內的註冊斜坡，基於地勢限

制，不適宜開放予市民使用。康文署指如有工程部門提出就相關地段進行發

展的可行性計劃，署方會積極配合研究及跟進工作，並提供所需協助。規劃

署代表指有關地點現劃為「政府、機構或社區」用途地帶，而「休憩用地」

在大綱圖範圍內的土地上是經常准許的。香港鐵路有限公司 (港鐵公司 )回應，

表示該址部分地段屬於西港島綫短期租約範圍的地方，預計於今年第三季，

港鐵公司會將有關用地交還給相關政府部門。地政總署代表指署方會配合其

他部門的發展計劃，並會於港鐵公司交還有關用地時負責驗收及管理，直至

有其他部門申請發展有關用地。  

 

委員會同意於會後邀請地政總署、康文署及香港鐵路有限公司到堅尼地城泳

池舊址作實地視察，以了解該址不同部分屬於哪個部門管理及有關發展。  

 

 

中西區區議會秘書處  

二零一七年六月  




